
“城区新房子大部分都能集中
供暖，现在暖气炉子销量肯定减
啊，我们店的销量今年就比去年减
了四分之一。”20日，在历山北路和
二环北路交叉口附近的盖世五金
机电市场，两家销售采暖炉的店主
都表示，采暖炉销量大不如前。

20日，记者沿着历山北路看
到，靠近二环北路有十多家销售取
暖炉、管道、暖气片的店面，各种规
格的取暖炉、暖气片和烟道摆放在
路边，记者采访的近1个小时时间，
并未看到有人来买取暖炉。

据店主们介绍，采暖炉销售主
要从农历八月十五之后开始，一直
持续到春节之前。“现在已经接近

尾声了，该买的基本都已经买好
了，今年闰了个九月，但销量还是
比去年少。”一位店主说。

槐荫区吴家堡镇附近的聚丰
采暖炉店老板刘先生已经卖了20
多年采暖炉，由于销量下降明显，
现在店里已开始多元化经营，也开
始卖热水器、燃气灶，施工队也不
只上门安装暖气片，也能上门装热
水器、燃气灶。“光指着采暖炉子可
不行。”刘先生说。

“今年到现在上门安了约150
个采暖炉，这个数比十年前少了一
半。”刘先生说，上世纪90年代中期
时，他在采暖炉公司上班，那时候
农历八月十五一过，七八个施工队

1个月的活儿就已经排满了，3个月
得安装几千户。

“我的店面最开始在王官庄小
区，后来又改到了西客站附近，现
在那边也要盖新楼，我就转到了吴
家堡。”刘先生说，城区市民绝大部
分已经集中供暖，还没集中供暖的
很多用壁挂炉和电取暖，采暖炉主
要的销售对象已经从市民转向了
城乡接合部的村民。

“以前我们推个小三轮到城里的
小区里卖，现在就在郊区卖。”批发采
暖炉的博兴黑白铁板店老板说。刘先
生也表示，现在靠近市区，但还没有
供暖设施的农村和在城郊的小工厂、
企业是采暖炉主要的销售对象。

据济南市市政公用局数据，
济南市今年将新增780万平方的
供热面积，供热普及率将达到
72 . 6%。济南市不少采暖炉店、煤
店销量连年下降。但城区仍有近
3000万平方米供暖面积没有加入
集中供暖，还有市民使用蜂窝煤
取暖，他们仍在期盼早日加入集
中供暖，不再闻煤气味儿，不再满
屋子煤灰。

本报记者 王皇

92岁的张女士已经2次煤气中毒，现在用电
暖器取暖。 本报记者 王皇 摄

采暖炉销量逐年减少，顾客由市区转向城郊

煤煤店店减减到到1133家家，，销销量量少少了了四四成成
集中供热增加，煤炉不大好卖了
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“以前一入冬就是取暖季，也
是我们卖煤旺季，每年都要开旺季
动员，部署工作。但现在已经没有
明显的旺季了，冬天烧煤取暖的人
越来越少。”22日，济南市批发零售
煤炭及煤制品的国有中型商贸企
业济南燃料集团总公司煤业部相
关负责人说。

“虽然今年采暖季还没有结
束，但还是能看出今年销量比去年
又下降了不少，根据我们最近安全
检查的登记和观察，一个月约比去
年少4成。”该负责人介绍，现在仍
在营业的民用煤连锁经营网点已
经减到了13个。“2007年至2010年
观音街、宝华街等3个网点关门，最

近4年数量一直不变，但是销量连
年下降。而多年前网点最多的时
候，仅天桥区就有十七八个。”

相关负责人介绍，去年公司13
个网点的煤球、蜂窝煤总销量是两
万吨，有的店一年卖2000多吨，有
的只卖出几百吨。而在上世纪八九
十年代，仅国棉厂附近的一个店一
年就要卖二三万吨。

该负责人说，煤的销量减少、
网点减少主要是因为城市建设在
推进。“用煤炉子取暖、烧饭的主
要是平房和老房子，棚户区改造
开始之后，大部分市民都迁到了
新房子。“新房都有了集中供暖
或者通了燃气烧壁挂炉取暖。现

在还在使用煤炉子取暖的，主要
是一些还没通暖气的老小区，而且
主要是老人。”

据济南燃料集团总公司网站
信息，这个原先主要经营煤炭和煤
制品的公司早已开始探索多种经
营。该公司利用场地大、位置好的
优势，兴建了济南市海鲜大市场、
济南市八里桥蔬菜批发市场和济
南市旧机械租赁市场。

“随着城市的发展，城市燃煤
取暖户会越来越少，但只要仍有这
样的用户，我们就还要卖煤，因为
不少用煤取暖的还是低收入家庭，
我们还要保障他们的生活所需。”
该负责人说。

城市建设推进，煤连锁网点减少

县西巷和后宰门街路口往东
的明湖小区，700多户入住十多年
都还没有加入集中供暖。今年，小
区终于有了机会。“居委会牵头跑
手续，大家刚把相关费用交齐，准
备趁着县东巷开挖修路，一起把我
们的供暖管道给铺起来。”明湖小
区东区五区热心小区供暖事务的
住户王志铜老先生说。

22日下午1点，记者刚从县西
巷往东拐进明湖小区东五区，就闻
到了煤气味儿。小区不少房子的阳
台上都有个给取暖炉排烟的烟囱，
进入小区单元楼楼道，也能闻到煤
烟味儿。单元楼入口、楼道都整齐
地放着煤球。

“我们1998年入住，现在已经
是第16个年头了，一直就没有集中
供暖，房子设计时每个房间都留了
烟道口，大部分人一直都烧煤炉子
取暖。”王先生介绍。

“真是不想再闻这煤烟味儿
了，还有家里的煤灰。”住在4单元4
楼东边的解先生说，搬入小区前，
自己还住在平房，使的是煤球炉，
搬到了楼房，也还要在房间里烧煤
球炉子取暖，家里桌子、沙发、电视
机上都是一层煤灰，太脏了。

解先生说，家里两个小煤炉子
一天要用20个小煤球，一个煤球约
6毛钱，一个采暖季要用1吨。而花
了几千元给家里安起煤球炉、回水

系统和暖气片的石先生一年则要
用2吨半大煤球。

最令他们头疼的是烧煤取暖
的安全性，解先生家的煤气炉直接
就在室内客厅和卧室，每天他都要
盖好煤气炉盖儿，检查家里的通
风。石先生的煤气炉则放到了阳
台，平常就关上木门，防止煤气进
屋。

“但是一刮南风就不行了，煤
气不往外散。”石先生说。家住一
楼，今年已经92岁的张女士则在家
中两次煤气中毒，现在已经不敢再
烧煤，而改用电暖器取暖，“电的晚
上也不敢开，睡着了就怕电也出
事。”

城区老小区住户不愿再闻煤烟味儿了
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